



Département de la Sarthe
Mairie de Marçon
72340
Téléphone : 02 43 44 13 07



Jean-Pierre Chereau
et
La Municipalité de Marçon

Pierre Osowiechi
Vice-président du Comité Français pour Yad Vashem

vous prie de bien vouloir assister à la cérémonie au cours de laquelle

Zvi Tal

Ministre Plénipotentiaire de l'Ambassade d'Israël
remettra à titre posthume

La médaille et le diplôme des Justes parmi les Nations à

Maria Dolores de Malherbe, née MacLennan

Représentée par son fils Armand de Malherbe et ses petits enfants,
Raymond, Guy, Anne, Brice et Stéphanie

Pour avoir sauvé Didier Lazard
des griffes de la barbarie nazie
Le dimanche 7 septembre, 2014, à 11h
Ecole primaire-1 Place de l'Eglise
72340 Marçon
mairie@ville-marcon.fr

La médaille des Justes Parmi les Nations est décernée
par l'Institut Yad Vashem de Jérusalem aux personnes non juives
qui ont sauvé des juifs sous l'Occupation, au péril de leur vie.



**Médaille et diplôme de Justes parmi les Nations
décernés à Maria Dolores de Malherbe, le 7 septembre 2014**

Histoire du sauvetage

Dès 1942, Didier Lazard, sous la fausse identité de Lucien Didier, se cache dans la Sarthe tout d'abord au camp de jeunesse de La Marcellière à Marçon puis chez le Maire de Beaumont-sur-Dême où il remplit la fonction de précepteur. Ce Maire, ayant découvert la véritable identité de son hôte, le somme de partir. Sur la recommandation de l'Abbé Bézine, Curé du village, Didier Lazard arrive dans la famille de Malherbe à Poillé, Commune de Marçon.

Maria Dolores de Malherbe, d'origine britannique (ce qui aggrave les risques) et son fils Armand, ayant appris immédiatement la véritable identité de Didier Lazard, l'accueillent et le cachent chez eux de février 1943 à août 1944. Didier Lazard, Docteur en Droit, aide Armand à préparer ses examens.

Malgré l'absence de troupes d'occupation dans cette région rurale, les risques sont réels, car quelques personnes soupçonnent que Didier Lazard se cache et sa vraie identité est connue de certaines d'entre elles. Un jour du début d'août 1944, dès 4 h. du matin, le jardin est envahi durant seize heures par une centaine de soldats allemands, dont un détachement de SS. Pendant que les allemands coupent des branches pour se camoufler, Armand – devant ce péril extrême – fournit une tenue de jardinier à Didier Lazard, et tous deux se frayent un passage parmi les soldats pour gagner la route. Didier Lazard se réfugie durant une huitaine de jours dans une ferme voisine. Pendant ce temps, l'interprète alsacien des allemands, que l'on a aidé à prendre la fuite, trouve refuge à Poillé.

Didier et Armand se sont retrouvés quelques jours plus tard au Mans, alors que le premier décidait de regagner Paris, tout juste libéré, et que le second s'engageait dans la Troisième Armée Américaine. Les deux hommes restèrent amis jusqu'au décès de Didier Lazard fin 2004.

Ce récit contient des extraits du livre de Didier Lazard « Aider l'autre à devenir lui-même ».